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Marília Arraes

Armando Monteiro

Anderson Ferreira

25,8%

13%

5%

Vida Urbana 11

Vida Urbana 12

Economia 6

Pesquisa Empetec/Diario mostra petista em primeiro lugar com quase o

dobro das intenções de voto do segundo colocado, Armando Monteiro,

que aparece com 13,0%. Foram ouvidos 2.019 eleitores entre os dias 26 de

fevereiro e 4 de março, com margem de erro de 2,23%, para mais ou para

menos. O nível de confiança é de 95%. Em terceiro lugar, surge o prefeito

de Jaboatão dos Guararapes, Anderson Ferreira (PL), com 5,0%. Política 3

MaríliaArraes
abre vantagem
para o Senado

Fiocruz alerta sobre
retirada de máscaras

TikTok faz ação para
empoderar mulher

Pesquisas e parcerias
para crise dos fertilizantes

PESQUISA

Rússia e Ucrânia devem
conversar novamente hoje
As negociações entre a Ucrânia e a Rússia continuarão hoje por videoconferência,

informou o Kremlin. A Rússia negou que as negociações tenham ocorrido neste

domingo e disse que elas serão retomadas em 14 de março. Giro 13
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Como superar tanta irracionalidade?
Os tempos são de muita irracionali-

dade. Coletiva e individual. A irracio-

nalidade da guerra da Ucrânia, onde

mesmo quem conquista o território

de outro país soberano, ao final, per-

de. A intensa produção de fake news

e mensagens de ódio. Quem nunca fi-

cou surpreso ao ver pessoas inteligen-

tes acreditando numa dessas aberra-

ções disseminadas pelos gabinetes do

ódio de guerrilheiros digitais mani-

pulando o seu gado? A ponto de levar

muitas delas tomarem decisões que

lhes prejudicam. Como a de não to-

mar vacina em plena pandemia que

matou milhões. Ou a de seguir reco-

mendações absurdas feitas em no-

me da ciência. Aliás, na pandemia, a

ciência nunca foi tão invocada. Mes-

mo por gente que talvez não saiba o

que ela é. A pobrezinha teve seu santo

nome usado para justificar as maio-

res asneiras...Preocupado com esse pa-

norama sombrio, Steven Pinker, pro-

fessor de psicologia cognitiva da Uni-

versidade Harvard, acaba de nos brin-

dar com um portentoso estudo sobre

a racionalidade (Rationality: what it is,

why it seems scarce, why it matters). Suas

reflexões decorrem de um paradoxo

hoje acentuado em tempos de polari-

zação nas redes. A humanidade con-

segue ser ao mesmo tempo racional

e irracional. Essa dualidade decorre

de uma outra dualidade: o eu e o ou-

tro. Para ele, a razão humana, utili-

zando ferramentas como lógica, cor-

relação, causalidade, probabilidade e

pensamento crítico, permite-nos atin-

gir objetivos. O problema é que indi-

vidualmente podemos fazer escolhas

racionais; mas, no agregado coletivo,

nada garante que essa miríade de es-

colhas individuais vai produzir um

resultado racional. O raciocino in-

teressado individual gera a conduta

oportunista (free ride) em relação ao

entendimento coletivo. Produz a cha-

mada Tragédia da Racionalidade dos Co-

muns. Como ele diz: “cada um de nós

tem um motivo para preferir a ‘nos-

sa’ verdade; mas, juntos, todos esta-

ríamos melhor com ‘a’ verdade”. Pe-

lo motivo de que a realidade é guia-

da pela lógica e por leis físicas. E elas

acabam por prevalecer sobre os falsos

mitos, a magia e o diabólico.

Pinker faz um exercício para en-

tender o paradoxo de um ser racio-

nal inclinar-se tão frequentemente

para as crenças irracionais. Ele iden-

tifica em todos os humanos a coe-

xistência de uma mentalidade mi-

tológica e uma mentalidade realis-

ta. As pessoas tenderiam a dividir o

mundo em duas zonas. Uma forma-

da pelos objetos físicos ao seu redor,

as pessoas com quem interagem, e as

regras que regulam suas vidas. Nessa

área, prevaleceriam os juízos acura-

dos sobre o que é falso ou verdadei-

ro. Baseados na crença racional de

que existe um mundo real. Porque as

consequências de desconsiderar essa

realidade são potencialmente dano-

sas. Essa seria a “mentalidade” racio-

nal. Uma outra zona é formada pelo

mundo além da experiência imedia-

ta. O passado remoto. O futuro incer-

to. Os lugares e pessoas distantes. Os

meandres do poder e da burocracia.

Maurício Rands *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

No mundo anglo-saxão, o israelen-

se Joseph Raz (1939-) é, de fato e de di-

reito, o merecido sucessor de H. L. A.

Hart (1907-1992) no que chamamos

de positivismo jurídico e, mais espe-

cificamente, na corrente denomina-

da jurisprudência analítica.

Joseph Raz nasceu no antigo “Man-

dato Palestino”, num já tumultuado

Oriente Médio, em uma família ju-

dia. Raz graduou-se na Universida-

de Hebraica de Jerusalém em 1963.

Ainda em Israel, ele conheceu o seu

mentor Hart, que fazia conferências

por aquelas bandas. A convite deste

(Hart), Raz foi fazer doutorado na Uni-

versidade de Oxford. Obteve o título

em 1967. Voltou à Jerusalém para dar

aulas na Universidade Hebraica, em

direito e filosofia. Mas sua “casa” es-

piritual era mesmo Oxford, para on-

de retornou e lecionou por décadas.

Hoje é professor na Columbia Uni-

versity, em Nova York, e no querido

King’s College London – KCL.

Raz é autor de vários títulos de su-

cesso: The Concept of a Legal System: An

Introduction to the Theory of Legal System

(originalmente de 1970, mas com 2ª

edição clássica de 1980), Practical rea-

son and norms (1975), The Authority of

Law: Essays on Law and Morality (1979),

The Morality of Freedom (1986), Ethics in

the Public Domain: Essays in the Morality

of Law and Politics (1994), Engaging Rea-

son: On the Theory of Value and Action

(1999), Value, Respect and Attachment

(2001), The Practice of Value (2003), Bet-

ween Authority and Interpretation: On

the Theory of Law and Practical Reason

(2009), From Normativity to Responsi-

bility (2011) e The Roots of Normativity

(2022), entre outros.

Alguns desses títulos são ainda hoje

badalados. The Morality of Freedom, que

ganhou vários prêmios, é um grande

Osistematizador legal

Marcelo Alves Dias de Souza *
opiniao.pe@diariodepernambuco.com.br

livro sobre democracia, liberalismo,

teoria do estado e a ciência política co-

mo um todo. Mas acredito que as prin-

cipais contribuições de Raz para o di-

reito e a filosofia jurídica estejam em

The Concept of a Legal System. Na tradu-

ção da WMF Martins Fontes, O concei-

to de sistema jurídico: uma introdução à

teoria dos sistemas jurídicos, de 2012, co-

lhe-se o desiderato do trabalho: “Três

problemas são investigados neste estu-

do: O que significa afirmar ou negar

a existência de um sistema jurídico?

Como é possível determinar se uma

lei pertence a certo sistema jurídico?

Que espécie de estrutura têm os siste-

mas jurídicos, isto é, quais são as rela-

ções necessárias que existem entre as

suas leis? O exame desses problemas le-

va a uma nova abordagem de algumas

questões jusfilosóficas tradicionais”.

Como anota Robert Hockett (em Litt-

le Book of Big Ideas – Law, A & C Black

Publishers Ltd., 2009), “Raz ampliou o

escopo de sofisticada concepção posi-

tivista de Hart, focando não somente

nas normas legais, mas também nos

sistemas nos quais estas estão inse-

ridas. A relação [de Raz] com Hart é

perfeitamente revelada na justaposi-

ção dos títulos das mais conhecidas

monografias dos dois pensadores –

O conceito de direito de Hart de um

lado, O conceito de sistema jurídico

de Raz de outro”.

Duas coisas, entretanto, devem ser

esclarecidas. A primeira é que o men-

tor Herbert Hart não se concentrou

apenas nas normas legais, excluin-

do do seu interesse o estudo dos siste-

mas jurídicos/legais, até porque tais

normas necessariamente fazem parte

de um dado sistema jurídico (do Bra-

sil, por exemplo). Apenas Hart tratou

dos sistemas para deles sobretudo re-

tirar a validade das normas. Enquanto

que Raz direcionou a sua preocupação

diretamente para a natureza dos sis-

temas, dotados de uma imensa varie-

dade de categorias e articulações, nos

quais as normas legais estão hospeda-

das e de onde retiram suas validades.

Doutra banda, registra o mesmo Ro-

bert Hockett, “como outros positivistas,

Raz tem enfatizado as distinções con-

ceituais entre as normas jurídicas e as

normas morais. Na sua concepção, há

pouca interdependência entre os dois

fenômenos. Isso não quer dizer, entre-

tanto, que inexiste qualquer imperati-

vo moral sobre aqueles encarregados

de criar, manter e trabalhar para o de-

senvolvimento dos sistemas legais. Na

verdade, os seus famosos princípios pa-

ra a rule of law são, em larga extensão,

compatíveis com aqueles enunciados

por Lon Fuller [1902-1978] como cons-

titutivos da ‘moralidade do direito’”.

Bom, isso tudo é algo com que eu

sempre concordei: o positivismo co-

mo método para o estudo do direito

como ciência autônoma. E um jusna-

turalismo moderado, baseado no con-

senso e na (suposta) razão humana.

* ProcuradorRegionaldaRepúbli-

ca. Doutor emDireito (PhD in Law)

peloKing’s College London –KCL

O microscópico, o cósmico e o meta-

físico. As crenças nessa zona consti-

tuiriam “narrativas” cuja função se-

ria forjar uma “realidade social” pa-

ra coesionar as tribos e seitas. E para

lhes dotar de um propósito moral. Es-

sa seria a mentalidade mitológica. Por

conta dessa dualidade de mentalida-

des, compromete-se a ambição do Ilu-

minismo por um realismo universal.

Para enfrentar o problema, Pinker

sonha com uma “comunidade racio-

nal”. Que poderia funcionar com a prá-

tica de certas normas. Que, aliás, en-

contram-se em algumas instituições

relativamente bem-sucedidas em ter-

mos de racionalidade. Elas baseiam-se

em canais de agregação que fazem com

que o coletivo seja mais “inteligente”

do que as suas partes. Como exempli-

ficam a prática do peer review na aca-

demia, a testagem na ciência, o fact-

-checking no jornalismo, os freios e

contrapesos nos regimes políticos, e

o contraditório nos sistemas judiciá-

rios. Uma “comunidade racional”, ele

augura, poderia emergir da mudan-

ça de atitudes de cada um de nós. Se

reconhecêssemos incertezas em nos-

sas crenças. Se questionássemos os

dogmas das nossas “seitas” políticas

e bolhas. Se mudássemos nossos juí-

zos quando os fatos mudassem, como

recomendava Keynes. Se abandonás-

semos a atitude de guerrilheiros dos

dogmas das nossas claques.

A racionalidade guia-se por lógica

e evidências, avaliação de custos e be-

nefícios, causas e efeitos. Busca equi-

librar a vantagem individual e o bem

comum. Isso nos permite superar ar-

madilhas como as falsas dicotomias,

as falácias, as explicações de uma úni-

ca causa, a crença em teorias conspira-

tórias e outras ilusões cognitivas. Pin-

ker chega a propor que, ao lado da ma-

temática e da língua, os currículos bá-

sicos incluam o ensino das ferramen-

tas da racionalidade. Para estimular a

educação científica. Isso nos ajudaria

a separar o que é fato do que é ficção.

Mais abertos e reflexivos, poderíamos

almejar a prevalência da mentalidade

realista sobre a mentalidade mitológi-

ca. A consequência, uma humanidade

com mais bem-estar e segurança. E

com mais progresso material e moral.

* Advogado formado pela FDR da

UFPE,PhDpelaUniversidadeOxford
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Marília abre vantagempara o Senado
Pesquisa Empetec/Diariomostra petista em primeiro lugar com quase o dobro das intenções de voto do segundo, ArmandoMonteiro

A
deputada federal Ma-
rília Arraes (PT) lide-
ra a corrida pelo Sena-

do em Pernambuco, de acordo
com Pesquisa Empetec/Diario.
Foram ouvidos 2.019 eleitores
entre os dias 26 de fevereiro e
4 de março. A margem de erro
é de 2,23%, para mais ou para
menos. O nível de confiança é
de 95%. O levantamento foi fei-
to pela Empresa de Pesquisas
Técnicas, Científicas e de Mer-
cado LTDA (Empetec), tendo
como contratante o Diario de

Pernambuco, e registrado no
Tribunal Regional Eleitoral de
Pernambuco sob o número PE-
03717/2022.

No levantamento estimula-
do, ou seja, quando os nomes
dos candidatos são apresen-
tados ao eleitor, Marília tem
25,8% das intenções de voto. É
a única que consegue um per-
centual acima dos eleitores
que dizem não votar em ne-

nhum dos nomes apresentados
(20,6%) e também dos eleitores
que não sabem ou não respon-
deram (21,8%).

O nome que aparece em se-
gundo lugar no levantamen-
to é o do ex-senador Armando
Monteiro (PSDB), com 13,0%.
Em terceiro lugar surge o pre-
feito de Jaboatão dos Guarara-
pes, Anderson Ferreira (PL), com
5,0%. Do quarto ao oitavo lugar
estão cinco deputados federais:
Daniel Coelho (Cidadania) tem
4,1%, Wolney Queiroz (PDT) so-
ma 3,6%, André de Paula (PSD)
chega a 2,7%, Eduardo da Fon-
te (PP) fica com 1,1% e Carlos
Veras (PT) atinge 1,0%. O mi-
nistro do Turismo, Gilson Ma-
chado (PSC), e o deputado fe-
deral Silvio Costa Filho (Repu-
blicanos) aparecem em segui-
da, empatados com 0,6%. Por
fim, Eugênia (PSol) tem 0,1%.
A pesquisa não fez o levanta-
mento espontâneo, quando os

nomes dos candidatos não são
apresentados ao eleitor.

INDEFINIÇÃO
Enquanto a corrida pelo gover-

no do estado começa a ser de-
senhada com a definição dos
nomes, a disputa pelo Senado
permanece indefinida. Alguns
dos nomes que estão sendo ven-

tilados para concorrer à vaga
deverão sair do páreo em bre-
ve. Seis deles (Marília Arraes,
Wolney Queiroz, André de Pau-
la, Eduardo da Fonte, Carlos
Veras e Silvio Costa Filho) fa-
zem parte da Frente Popular,
que, assim como qualquer ou-
tra chapa, só poderá indicar
um nome.

Por outro lado, Armando Mon-
teiro e Daniel Coelho disputam
a vaga na chapa de Raquel Lyra.
Anderson Ferreira não concor-
rerá ao Senado, e sim ao gover-
no do estado, em uma decisão
anunciada na última quinta-
-feira, após, portanto, a reali-
zação da pesquisa.

ANÁLISE
Para o analista de pesquisa
quantitativa da Empetec, Vic-
tor Freire, o cenário desenha-
do pela pesquisa é favorável a
Marília Arraes. “Em 2018, nas
primeiras pesquisas e até per-

to da eleição, ela era a candi-
data que tinha os maiores per-
centuais de votos. Ela era a fa-
vorita na disputa pelo governo
do estado. Já naquele momento,
tinha uma notoriedade muito
forte no estado”, explica.

Ainda de acordo com Victor
Freire, os números das pesqui-
sas para o governo (com a pre-
feita de Caruaru, Raquel Lyra,
liderando todos os cenários) e
para o Senado sugerem uma
“boa vontade” do eleitor per-
nambucano com as mulheres
neste momento. “Isso fortale-
ce a ideia de que a liderança
feminina hoje é muito bem
vista”, diz. Entretanto, como
42,4% dos eleitores responde-
ram que não votariam em ne-
nhum dos candidatos ou não
souberam responder, a disputa
está aberta. “É preciso ver co-
mo esses eleitores, que não sa-
bem ou não responderam, vão
se comportar”.

Os números da

pesquisa fortalecem

a ideia de que a

liderança feminina

hoje é muito bem

vista pelo eleitorado”

Victor Freire,
analista de pesquisa quantitativa
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[A pesquisa

ESTIMULADA

Marília Arraes 25,8%

Armando Monteiro 13,0%

Anderson Ferreira 5,0%

Daniel Coelho 4,1%

Wolney Queiroz 3,6%

André de Paula 2,7%

Dudu da Fonte 1,1%

Carlos Veras 1,0%

Gilson Machado 0,6%

Sílvio Costa Filho 0,6%

Eugênia 0,1%

Nenhum desses 20,6%

Não sabe/Não respondeu 21,8%

Marília Arraes Armando Monteiro Anderson Ferreira

Daniel Coelho Wolney Queiroz André de Paula

Dudu da Fonte Carlos Veras Gilson Machado
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Bolsonaro quer zerar PIS
e Confins da gasolina
Projeto propondo amudança é visto nomeio político como uma forma de

diminuir o impacto eleitoral provocado pelo a alta de 18,77% do combustível
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Presidente defendeumecanismo de subsídio durante filiação de deputados ao PL

Ministro
acha “muito
correto”
paralisações

FHCpassa bemapós ser submetido à cirurgia

ACIDENTE

04 DIARIOdePERNAMBUCORecife, segunda-feira, 14/03/2022 Política

A
tento ao impacto do me-
ga-aumento dos com-
bustíveis no bolso do

eleitor, o presidente Jair Bol-
sonaro (PL) tem buscado ma-
neiras de reduzir os danos po-
líticos. Além de contar com a
colaboração do Congresso Na-
cional nessa tarefa, o chefe do
Executivo sinaliza novas me-
didas para conter o preço dos
combustíveis. Uma delas é ze-
rar a cobrança do PIS e Cofins
sobre a gasolina, como já feito
com o diesel. E o projeto pode
ser encaminhado para análi-
se do Congresso nesta semana.

A possível mudança, antes
nos bastidores, ganhou forma
pública na solenidade de filia-
ção de 15 deputados federais ao
PL, legenda pela qual Bolsonaro
vai concorrer à reeleição. Para
o presidente, subsidiar os com-
bustíveis é “uma questão ex-
cepcional” e que a decisão vai
passar pelo ministro da Econo-
mia, Paulo Guedes.

“Ele (Guedes) já deu um indi-
cativo dessa possibilidade se o
barril do petróleo explodir lá
fora. Porque se você jogar to-
do preço para o consumidor, o
Brasil explode a inflação e ex-
plode a economia. Não quere-
mos isso. A questão do subsídio
é excepcional que o Paulo Gue-
des vai decidir porque ele conti-
nua sendo ministro de minha
confiança”, disse o presidente.

O presidente comentou ain-
da sobre a sanção do projeto de
lei que zera a cobrança de PIS e
Cofins sobre o diesel. De acor-
do com ele, o projeto impediu
um aumento maior. “Ao invés
de R$ 0,90 de reajuste no die-
sel, passou para R$ 0,30 centa-
vos. É alto, sim, mas é possível
você suportar porque a crise é

O ex-presidente Fernando
Henrique Cardoso foi subme-
tido ontem, no Hospital Israe-
lita Albert Einstein, em São
Paulo, a uma cirurgia no fê-
mur. O tucano, de 90 anos, foi
internado na noite da última
sexta-feira com uma fratura
no colo do fêmur após sofrer
um acidente doméstico.

Em boletim médico divul-
gado após a cirurgia, José Me-
dina Pestana, nefrologista, e
Miguel Cendoroglo Neto, di-
retor-superintendente médi-
co e serviços hospitalares do
Albert Einstein, afirma que
“a cirurgia aconteceu sem
intercorrências” e que “o pa-
ciente está consciente e se-

gue em recuperação”.
Antes da cirurgia, o PSDB

publicou uma mensagem nas
redes sociais desejando uma
rápida recuperação ao tuca-
no. “Desejamos rápida recu-
peração ao presidente Fer-
nando Henrique Cardoso, in-
ternado hoje em função de
uma fratura no fêmur. Rece-

ba o abraço dos tucanos de
todo o Brasil”, diz.

Fernando Henrique, um
dos fundadores do PSDB, pre-
sidiu o país por dois manda-
tos consecutivos entre 1995
e 2002. Ele chegou ao cargo
máximo após ter comanda-
do os ministérios das Rela-
ções Exteriores e da Fazenda.

O ministro da Infraestrutura
e candidato ao governo de São
Paulo, Tarcísio de Freitas, afir-
mou, em áudio de WhatsApp pa-
ra um líder dos caminhoneiros,
que acha “muito correto” que os
caminhoneiros façam paralisa-
ções para forçar a diminuição
do preço dos combustíveis. As
afirmações do ministro foram
direcionadas a Wanderlei Alves,
o Dedeco, um dos principais lí-
deres da greve de 2018.

“Estou vendo caminhoneiros
parando de carregar para forçar
seus embarcadores e transporta-
dores a repassar para os fretes
o custo do aumento de diesel.
Acho isso muito correto. No fim
do ano passado, no MT, um gru-
po fez isso e deixou de carregar
para as tradings. Conseguiram
melhores fretes”, disse Tarcísio.

A resposta de Tarcísio veio após
Dedeco entrar em contato para
alertá-lo sobre a possível greve
da categoria até esta segunda.
Ao painel da Folha de São Pau-
lo, o caminhoneiro disse que viu
uma entrevista do ministro afir-
mando que não via risco de gre-
ve. “Quero dizer que ele está por
fora. Ele não tem um pingo de
ciência do que está acontecen-
do nos bastidores. Daqui para
segunda-feira, ele vai ver muita
coisa acontecendo”, disse Dedeco.

Em nota, o Ministério da In-
fraestrutura negou que Tarcísio
tenha dado apoio, mas não des-
mentiu o diálogo. (CB)

mundial”, disse. O projeto tam-
bém determina uma alíquota
única em todos os estados para
o Imposto sobre Operações re-
lativas à Circulação de Merca-
dorias (ICMS) de combustíveis

Bolsonaro adiantou que o go-
verno estuda replicar a redução
de impostos federais para a ga-
solina. A proposta poderá che-
gar ao Legislativo nesta sema-
na. “O Senado resolveu mudar
na última hora. Caso contrá-
rio, nós teríamos também um
desconto na gasolina, que es-
tá bastante alto. Se bem que –
a alta – é no mundo todo. Mas,
se nós podemos melhorar isso

aqui, não podemos nos escusar
e nos acomodar. Se pudermos
diminuir aqui, faremos isso”.

Na entrevista, Bolsonaro cri-
ticou a Petrobras. Disse conside-
rar o lucro da empresa “um ab-
surdo”, em razão da crise que o
mundo atravessa. “Não é uma
questão apenas interna nossa.
Não estou satisfeito com o rea-
juste, mas não vou interferir no
mercado”, sinalizou.

RECUO

Antes resistente a medidas pa-
ra interferir no preço dos com-
bustíveis, Paulo Guedes foi obri-
gado a recuar. Na última quin-

ta-feira, admitiu que o gover-
no pode criar um programa de
subsídios para os combustíveis,
caso a guerra entre a Rússia e
a Ucrânia se agrave. Seria uma
reação a uma pressão maior so-
bre as cotações do petróleo no
mercado internacional.

“Se isso se resolver em 30, 60
dias, a crise estaria endereçada.
Mas vai que isso começa a ter
uma escalada, aí sim você co-
meça a pensar em subsídio pa-
ra o diesel”, disse Guedes, após
o Senado aprovar um projeto
que cria uma conta de estabili-
zação dos preços dos combustí-
veis. (Correio Braziliense)
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A partir de janeiro de 2023, as
fintechs (startups do setor finan-
ceiro) de maior porte obedecerão
a exigências dos bancos tradicio-
nais para prevenir riscos para o
funcionamentodosistemafinan-
ceiro. As normas foram anuncia-
das pelo Banco Central (BC) na
última sexta-feira, quando afir-
mou que as mudanças serão im-
plementadas gradualmente até
janeiro de 2025.

Com as novas regras, a quali-
dade do capital mínimo para en-
trar em funcionamento das ins-
tituições de pagamento, que ofe-
recem serviços como carteira di-
gital, foi aumentada. Os requeri-
mentosdecapital sãonecessários
para garantir a segurança finan-
ceira da instituição em situação
de estresse no mercado, quando
o volume de saques aumenta.

A nova regulamentação atin-

ge principalmente instituições
de pagamento com forte cresci-
mento nos últimos anos, como
Nubank, PagSeguro, PicPay e Sto-
ne. De acordo com o BC, a oferta
de novos serviços financeiros por
essas fintechs tornou necessário
o aprimoramento das regras. Is-
so porque as instituições de pa-
gamento passaram a criar sub-
sidiárias que exercem ativida-
des semelhantes às dos bancos.

BC endurece regras para fintechs

FUNCIONAMENTO

UniãoEuropeia agora
precisa doMercosul
A invasão russa à Ucrânia trouxe à tona uma preocupação

que os europeus não levavama sério: a forte dependência de
importações de commodities russas. Agora aUnião Europeia
(UE) precisa do acordo com oMercosul.
O Acordo de livre comércio fechado em2019, após 20 anos

de tratativas, traz benefícios para o Brasil, como acesso a um
mercado com 25% do PIBmundial, e apenas o 8º destino das
nossas exportações. O acordo representará umacréscimode
US$ 87,5 Bilhões ao PIB brasileiro em 15 anos, com aumento
de US$ 100 Bilhões em exportações brasileiras e Investimen-
to Estrangeiro Direto europeu acima de US$ 113 Bilhões.
Apesar do Brasil e demais países do Mercosul terem ratifi-

cado o acordo, a UE não avançou por conta de preocupações
ambientais referentes ao desmatamento das florestas brasi-
leiras. Agora, a configuração geopolíticamudou. AUEnãopo-
de se valer somente da dependência de importações russas
de commodities agrícolas, minerais e energéticas, e retomou
conversas comChile,México e Canadá emacordos que vinha
desenvolvendo. E o Mercosul, como fica? Em comparação, a
relevância econômica do acordo com oMercosul émuito su-
perior. Brasil e Argentina podem atender muitas das deman-
das europeias de alimentos, combustíveis e minerais.
A preocupação ambientalista pode ser melhorada pela UE

ao incluir programas de apoio e acompanhamento no Brasil,
com restrições a importações de origem ilegal e incentivan-
do a preservação ambiental. O contexto pode servir para que
o acordo finalmente avance.

@eciocosta

por Ecio Costa

emFoco
Economia e Negócios

Ipojuca recebe 78 pedidos
de instalação de empresas
A quantidade se refere apenas a fevereiro deste ano, segundo informações do
Redesim. É o maior volumemensal de solicitações de viabilidades desde 2013

O
número de empresas in-
teressadas em se instalar
em Ipojuca cresceu 78%

nosdoisprimeirosmesesde2022
em comparação ao mesmo perío-
do do ano passado. Somente no
mês passado, segundo a Rede Na-
cional de Simplificação de Aber-
tura de Empresas (Redesim), 78
empresas apresentaram solici-
tação de viabilidade de negócio.

As 78 solicitações, segundo a
prefeitura, representam mais
do que o dobro da média anual
de 2013 a 2021. Neste período, a
média é de 36,7 pedidos de análi-
se de viabilidade, que é a primei-
ra fase para a abertura de uma

empresa. O número também é o
maior para um mês desde 2013.

Entreas razõesparaoboomes-
tá o Complexo Industrial e Por-
tuário de Suape, cuja maior ex-
tensão fica no município de Ipo-
juca. E com o anúncio da insta-
lação de novos negócios, como a
plantadeproduçãodehidrogênio
verde,anunciadapelaQairBrasil,
e a expansão da Refinaria Abreu
e Lima, pela Petrobras, em 2021.

Além disso, a prefeita de Ipo-
juca, Célia Sales, indica a impor-
tância de ações executadas pelo
município para atrair novos em-
preendimentos. A gestora inclui
na listadessasmedidasosprogra-

mas voltados para as áreas de se-
gurança pública e do meio am-
biente, além de projetos em in-
fraestrutura, saúdeecapacitação.

Outro fator apontado pela ges-
tora municipal são as ações rea-
lizadas pela prefeitura para mu-
dar o ambiente de negócio, o que
inclui o investimento na divul-
gação da cidade dentro e fora do
Brasil e a desburocratização na
abertura de empresas.

“Um acréscimo de 78% no in-
teresse das empresas por Ipoju-
ca ao mesmo tempo que é uma
conquista também é fruto do
trabalho da gestão municipal”,
completou Célia Sales.
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Parte do ComplexoParte do Complexo

Industrial e Portuário

de Suape estáde Suape está

localizada em Ipojucalocalizada em Ipojuca
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< >EURO INFLAÇÃOúltimas cotações (em R$)

Turismo, venda (em R$)Comercial, venda (em R$)

DÓLAR
Fevereiro/2022: 1,01
Janeiro/2022: O,54
Dezembro/2021: O,73
Novembro/2021: O,95

BOLSAS (em %)

IBOVESPA

-1,72
DOW JONES

-229,88

10/março: 5,016
09/março: 5,012
08/março: 5,053 5,7055,054

CDB
Prefixado, 30 dias (em % ao ano)

13,21

SELIC
Em% ao ano

10,75

POUPANÇA
ANTIGA NOVA

Taxa (%)

0,6129 0,6129
(0,76%) (-0,71%)

IPCA do IBGE (em%)
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Rica em cálcio,

a casca de ovo

é triturada em um

moinho de esfera

junto com fosfatos

de potássio

A
corridadogoverno fede-
ral para evitar um desa-
bastecimento de fertili-

zantes se justifica nas importa-
ções brasileiras. De acordo com
a Secretaria de Comércio Exte-
rior (Secex) cerca de 22% dos fer-
tilizantes importados em 2021
tiveram como origem a Rússia,
seguido da China, 15%, e do Ca-
nadá, 10%. Sem o produto russo,
por conta da guerra com a Ucrâ-
nia, a possibilidade de queda na
produção agrícola é real. Para
impedir isso, o governo lançou
o Plano Nacional de Fertilizan-
tes na semana passada, que, se-
gundo analistas, pode não tra-
zer resultados imediatos. Daí,
a necessidade de novos parcei-
ros comerciais e do desenvolvi-
mento de produtos nacionais.

Entre as apostas locais está
a pesquisa para a produção de
um fertilizante ecológico à ba-
se de casca de ovos da reutili-
zação das telhas de amianto.
“Utilizamos resíduos que não
são usados, como as cascas de
ovos, ricas em cálcio, ou amian-
to, que é um resíduo tóxico”,
disse o pesquisador Roger Bor-
ges, da Embrapa Instrumenta-
ção, acresentado que o produto
está sendo desenvolvido “com o
objetivo de venda no mercado”.

Os estudos foram realizados
no Laboratório de Química de
Materiais Avançados (Laqma) da
Universidade Federal do Paraná
(UFPR), tendo os pesquisadores
já entrada com dois pedidos de
patentes junto ao Instituto Na-
cional da Propriedade Industrial
(Inpi). Uma das patentes envolve
o tratamento do amianto, pro-

Os fertilizantes representam
entre 30% e 40% dos custos va-
riáveis das lavouras, segundo a
Companhia Nacional de Abas-
tecimento (Conab). O valor de-
pende da região produtora e
do produto analisado, para as
culturas de soja, milho e trigo.

“Este percentual contempla
os valores praticados até feve-
reiro. O conflito entre Rússia e
Ucrânia teve início no final do
mês passado. Com isso, o impac-
to, tanto nos preços recebidos
pelos produtores como nos va-
lores pagos pelos insumos, se-

rá melhor mensurado a partir
das apurações a serem realiza-
das ao longo de março”, ponde-
ra o gerente de Custos de Produ-
ção da Conab, Rodrigo Souza.

No caso do trigo, os fertilizan-
tes representam cerca de 33%
dos custos variáveis em Passo
Fundo (RS), enquanto que em
Cascavel (PR) o percentual che-
ga a 38%. Para o milho segun-
da safra, o peso destes insumos
chega a 33% em Sorriso (MT). Já
no cultivo de soja no município
mato-grossense o percentual de
participação dos fertilizantes

atinge um índice de 37%.
“Qualquer aumento nos pre-

ços de fertilizantes impacta de
maneira significativa nos cus-
tos para os produtores, que ten-
de a influenciar as cotações dos
produtos finais disponibilizados
ao consumidor”, reforça Rodri-
go Souza. De acordo com ele,
“mesmo com essa elevação nos
valores de comercialização do
grão, as margens bruta e líqui-
da para os agricultores seguem
uma tendência de queda, dada
a dificuldade de repasse entre
a produção e o varejo”.

duto banido da produção de te-
lhas por ser considerado maléfi-
co à saúde, outra o uso da casca
de ovos para a produção de fer-
tilizantes ecológicos.

A técnica utiliza um proces-
so de moagem mecanoquímico,
explicou Borges. Nele, os mate-
riais reagem para formar novos
produtos por meio da energia
térmica e de fricção da própria
moagem. A casca do ovo é co-
locada em um moinho de esfe-
ras de alta energia, juntamen-
te com fosfatos de potássio, que
reagem para formar compostos
capazes de fornecer fósforo, cál-

cio e potássio, essenciais para o
desenvolvimento das lavouras,
informou a universidade.

A forma industrial proposta
pelos pesquisadores para pro-
duzir fertilizante ecológico é
usar mais de um componente.
“A composição principal, tanto
do amianto, quanto da casca de
ovos, é carbonato de cálcio”, ex-
plicou Borges. A produção pre-
vê misturar casca de ovos com
amianto e outros elementos,
como fosfato de potássio. “No
final, a gente tem um fertili-
zante que poderá ser usado e
não representa nenhum peri-

go, igual ao feito com amianto,
por exemplo”. Segundo o pes-
quisador, caso usado sozinho,
o amianto precisa ser moído.

Borges afirma que a utiliza-
ção dos fertilizantes ecológi-
cos reduz os custos, por ter um
aproveitamento melhor e, conse-
quentemente, ser usado em me-
nor quantidade do que os ferti-
lizantes tradicionais para a ga-
rantir a mesma produção agrí-
cola. Ainda, segundo ele, exis-
tem vantagens ambientais, como
a reutilização de materiais não
descartáveis, como o amianto,
que por sua toxicidade requer

aterros próprios para sua esto-
cagem ou é jogado em lixões.

Em 2021, as importações bra-
sileiras de adubos e fertilizan-
tes químicos somaram R$ 15,2
bilhões, um aumento de 90% a
mais em comparação a 2020.
Ao todo, 41,5 milhões de tone-
ladas, um crescimento de 22%.
Com a guerra entre Rússia e
Ucrânia, o governo federal pla-
neja aumentar a parcela de im-
portação do Canadá, o que le-
vou a ministra da Agricultura,
Tereza Cristina, a viajar para es-
te país no último sábado. (DaRe-
dação comAgência Brasil)

Custos podemchegar a 40%

Peso dos fertilizantes é de 38% em Cascavel, no Paraná

WENDERSON ARAÚJO/CNA
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Saída para crise dos fertilizantes
está empesquisas e parcerias
Fertilizante desenvolvido por umpesquisador brasileiro utiliza casca de ovo e rejeitos da telha do amianto
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Em cartaz nos cinemas e com sete indicações ao Oscar, Belfast é umdrama

autobiográfico que tem a guerra civil na Irlanda do Norte como pano de fundo

Editor:Rodolfo Bourbon
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C
om sete indicações ao Os-
car, Belfast chegou aos ci-
nemas do Recife na últi-

ma semana. Drama autobiográ-
fico, o filme acompanha um pe-
ríodo da infância do seu dire-
tor, Kenneth Branagh, na Irlan-
da do Norte dos anos 60. O con-
texto histórico engloba as dis-
putas religiosas entre católicos
e protestantes no país, que to-
maram proporções violentas,
próximas a uma guerra civil,
em 1969.

Quem nos
guiará por es-
se mundo, fil-
mado em pre-
to e branco (ex-
ceto nas cenas
de abertura e
encerramento,
que se passam na atualidade) é
Buddy, alter ego de Branagh. A
visão singela e inocente do ga-
roto contrasta o tom beligeran-
te do seu entorno, como mostra-
do na impactante primeira se-
quência do filme, onde um gru-
po de vândalos ataca um bair-
ro de católicos.

Em dissonância também está
o seu seio familiar, um retrato
da classe operária irlandesa da
época. Sua mãe (Caitriona Bal-
fe) se mantém em casa, cuidan-
do dele e do irmão mais velho,

enquanto o pai (Jamie Dornan)
passa a maior parte do tempo
na Inglaterra, realizando tra-
balho braçal em construções.

A trama é construída entre es-
ses paralelos: da tragicomédia
infantil do garoto à tensão dos
acontecimentos históricos - algo
próximo ao recente Jojo Rabbit
(2020), de Taika Waititi. A dife-
rença é que Branagh está mais
interessado em se debruçar so-
bre a condição familiar dian-
te do caos, e não usá-la como
uma metáfora maior. A narrati-
va passa pelos olhos da criança,

mas são os di-
lemas dos seus
pais que con-
duzem a his-
tória. O prin-
cipal deles: a
saída do bair-
ro em que mo-

raram a sua vida toda para um
terreno incerto.

Entre os obstáculos, o senti-
mento de pertencimento e afe-
tividade ao território, a avó e o
avô, que enfrenta problemas de
saúde devido a problemas res-
piratórios adquiridos na época
que trabalhava como minerador.

O suspense de Belfast nasce
daí: enquanto ficam imóveis
diante da decisão (que parece
simples, mas não é), o entorno
vai ficando cada vez mais vio-
lento. Isso é representado na fi-

DIVULGAÇÃO

gura do antagonista Billy Clan-
ton, vivido por Colin Morgan.
Ele é quem fica com a respon-
sabilidade de ser o agente do
caos, numa espécie de ressen-
timento e inveja da família do
protagonista.

COMÉDIA E SUSPENSE

Belfast vai se equilibrar entre es-
tes dois centros, como um fil-
me de comédia e suspense. No

final, a singeleza se sobressai e
são poucas as cenas que coisas
ruins se consumam. Por um la-
do, o filme ganha com isso co-
mo uma experiência leve para
o telespectador, do outro, pou-
cos núcleos dramáticos são re-
solvidos de maneira satisfatória
e ficam relegados a uma reso-
lução apressada e pouco inven-
tiva. A cena clímax é um bom
exemplo disso.

Acusado de “Oscar bait” pelo
uso de um preto e branco estili-
zado e pouco inspirado, Belfast
não deixa de ser um relato sin-
cero do seu diretor. No final, o
sentimento de desterritoriali-
zação, abandonar sua terra em
busca de condições melhores, os
dilemas familiares e a intolerân-
cia religiosa que carregam a po-
tência autobiográfica do filme
é o que o torna mais universal.

Belfast se equilibra entre

dois centros, como um

filme de comédia e

suspense. No final, a

singeleza se sobressai

Ummundo
de contrastes

Quem nos guia pelo

universo em preto

e branco é Buddy,

alter ego do diretor

Kenneth Branagh

DIVULGAÇÃO
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[ Palavras cruzadas [ Astros

ÁRIES (21/03 a 20/04) -
Embora hoje prefira agir sozinho,

é importante cooperar com as

pessoas ao seu redor para evi-

tar conflitos e ressentimentos.

TOURO (21/04 a 20/05)
Odia de hoje favorece conversas

sinceras. Não tenha receio de dar

a sua opinião, mas é importante

também saber quando parar e

ouvir a outra pessoa.

GÊMEOS (21/05 a 20/06)
Momento de definição na área do

amor. Alguns relacionamentos se

fortalecerão, enquanto outros de-

sabarão de vez.Mas você se sen-

tirá aliviado ao largar dúvidas.

CÂNCER (21/06 a 22/07)
O dia de hoje favorece tudo que

temaver comasua vidaprofissio-

nal, portanto invista nessa área.

No amor, a sua melhor arma se-

rá a cumplicidade.

LEÃO (23/07 a 22/08)
Concentre-se em seu lar e sua fa-

mília no dia de hoje. Seja direto e

honesto em relação às suas insa-

tisfações e pretensões.

VIRGEM (23/08 a 22/09)
Concentre-se em seu lar e sua fa-

mília no dia de hoje. Seja direto e

honesto em relação às suas insa-

tisfações e pretensões. Essa pos-

tura renderá resultadospositivos.

LIBRA (23/09 a 22/10) -
Sua habilidade para vender ou

promover suas ideias ou umpro-

duto que esteja vendendo poderá

estar melhor que o normal hoje.

ESCORPIÃO (23/10 a 21/11)
Evite fazer promessas que talvez

não possa cumprir. O dia de hoje

pode trazer uma decepção com

alguémque sempre esteve ao seu

lado quando precisou.

SAGITÁRIO (22/11 a 21/12)
Vocênão terá nadaaganhar se for

teimoso e imaturo em questões

profissionais. Ao defender ao ex-

tremo seus próprios interesses,

dará um tiro no seu próprio pé.

CAPRICÓRNIO (22/12 a 20/01)
Não será por falta de energia que

você terá problemas nodia de ho-

je, mas sim por ela não ser pro-

priamente canalizada.

AQUÁRIO (21/01 a 19/02)
Eventualmente, alguém que es-

tá pronto para lhe derrubar do

pedestal em que você mesmo

se colocou o fará, e esse dia po-

de ser hoje.

PEIXES (20/02 a 20/03)
Questões relacionadas à estabili-

dade financeira no futuro devem

ser o foco hoje. Bom momento

para planejar investimentos ou

abrir poupança.

[ 8 erros

Resolução:1.Bocadohomem,2.Cachecol,3.Floconochão,4.Cacto,5.Cordãodochapéu,6.Pescoçodohomem,7.Listradocachecol,8.Mon-

tanha.

RICARDO DAEHN

DO CORREIO BRAZILIENSE

“Q
ual o país em que você
demora seis anos para
lançar um filme?”, se

pergunta o diretor Bruno Torres,
aocomentardo tempoaguardan-
do para ver o longa-metragem
dele, A espera de Liz, chegar às te-
las. O drama protagonizado por
ele mesmo, por Simone Iliescu
e Rosanne Mulholland chegará
aos cinemas nesta quinta-feira.
“O cerne do filme é Liz. Falamos
da recuperação e da jornada de
individualização de Liz. Passiva,
no começo da trama, a gente vê
que Liz teve um relacionamen-
to psicologicamente abusivo. Ela

passa por um silenciamento. Às
vezes, isso é mais nocivo do que
a violência física”, comenta o ci-
neasta brasiliense.

Numa equipe de 80 pessoas
mobilizadas pelo filme A espera
de Liz, Bruno conta que diante
da maior parte equipe femini-
na, e, muitas, em cargos de che-
fia, passou por filtros. “Diziam:
‘isso não pode; está equivoca-
do, está machista. Nossos com-
portamentos devem ser recon-
figurados, porque todos convi-
vemos numa sociedade em que
há a masculinidade tóxica. Ela
está completamente estrutura-
da, com uma engenharia perfei-
ta”, sublinha o cineasta.

Sob orçamento de R$ 1,65 mi-
lhão (“sob incentivo de antigas
políticas públicas”), A espera de Liz
teve filmagens em 2015, 2017 e,
em 2018, foram feitas as últimas
cenas (todas redesenhadas). De-
fendendo a ideia de que a ima-
gem, em cinema, é “totalitária”
(“e não abstrata, como o som”),
Bruno conta que cenário e foto-
grafia “refletem o interior das
personagens”. Daí, numa narra-
tiva que contrasta positivo e ne-
gativo; lírico e pragmático, ele
ter optado por polaridade visual
entre “frio e quente”, filmando
na estalagem La Hacienda (zo-
na rural de Gramado, na Serra
Gaúcha), e numa região quente

Posicionamentomasculino
revisto emnovo longa
No filmeAespera de Liz, que estreia quinta-feira nos cinemas, o ator e diretor

Bruno Torres aborda violências de um relacionamento psicologicamente abusivo

DIVULGAÇÃO

Pronto desde 2019, o longa penou para ser lançado

e úmida, pela primeira vez nas
telas do cinema nacional: o Mon-
te Roraima (fronteira entre Guia-
na, Brasil e Venezuela).

Pronto desde 2019, A espera de
Liz penou não apenas com a eclo-
são da pandemia. “Não é uma co-
produção, e ele mostra como, pa-
ra o cinema independente, é im-
portante que haja editais. Mas, a
entrada escalonada de recursos,
gerou atrasos. A gente fica preso

a políticas públicas extremamen-
te engessadas por parte da An-
cine, junto com o FAC”, diz. Por
causa de um acidente, em 2014,
que gerou estresse pós-traumá-
tico (com problemas neurológi-
cos), Bruno (também ator do fil-
me e, agora, numa realidade de
total superação) quase desistiu
do projeto. “A espera serviu pa-
ra a emancipação do filme, pa-
recido com a jornada da Liz.”
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Bom dia: “A caridade é a

perfeição do amor.”

(São Francisco)

O empresário Alberto Fer-

reira da Costa retorna de

nova temporada na sua

quinta naVila doConde, no

Norte de Portugal.

Omédico Lucas deBarros

MeloeaadvogadaYaleJan-

guiê casaram sábado, em

cerimônia privada, emMu-

ro Alto.

Grande atração da sema-

na é o show de Gal Costa,

sábado, no Teatro Guara-

rapes.

A deputada Teresa Leitão

continua sendoumaopção

do PT para a vice-governa-

doria ou Senado na chapa

da Frente Popular.

Chama-seÁgua,anovaco-

leção da Refazenda.

OSalgueiropodeser opri-

meiro timepernambucano

a aderir ao modelo Socie-

dade Anônima de Futebol.

O Movimento Brasil Livre

sofreuumenormeabalona

sua imagem, com o vexa-

medoseuex-integranteAr-

tur do Val.

Andréa Pinheiro atuando

na comunicação do candi-

dato Danilo Cabral.

Elyanna Caldas será a so-

lista do primeiro concerto

oficial da Orquestra Sinfô-

nica do Recife.

LucianoBivar garante que

oUniãoBrasil terá candida-

to a presidente e a gover-

nador de Pernambuco.

movimento

Allan Ximenes, Flávio Régis,

Gláucio Carneiro Leão, Isabela

Antunes, Josenildo Sinésio,

Marylia Nogueira, Ricardo Lapa,

Tereza Fiúza e Thiago Corrêa.

aniversariantes

Aspraiasmais bonitas domundo
O TripAdvisor revelou a lista das 10 praias mais bonitas do

mundo em 2022, no ranking Travelers’ Choise. Três são

brasileiras: Sancho, em Fernando de Noronha, Morro de

São Paulo, na Bahia, e Golfinhos, em Pipa, no Rio Grande

do Norte.

IndefiniçãodeMaríliaArraes
Omundo político acompanha a movimentação de Marília

Arraes. Líder em todas as pesquisas para o Senado,

dificilmente será escolhida pelo PT. O que poderá

determinar sua mudança para outra sigla, aproveitando a

janela partidária.

LANÇAMENTO
O livro 365 days of

Entrepreneurship one

lesson by day, dos

professores Emanuel

Leite, José de Lima e

Francisco Zagari, está

sendo lançado pela

Amazon.

ROTATIVIDADE
O técnico Lisca, que

descartou sua vindapara o

Sport, já treinou 17 clubes

brasileiros: Ulbra, Brasil de

Pelotas, Juventude, Porto

Alegre, Luverdense, Caxias,

NovoHamburgo, Sampaio

Corrêa, Ceará, Joinville,

Internacional, Paraná,

Guarani, Criciúma,América

Mineiro, VascodaGamaeo

Náutico, por duas vezes.

ÚNICO
Na cadeia desde 2016, o

ex-governador Sérgio

Cabral é o único político

que ainda está preso em

regime fechado em

desdobramentos da

Operação Lava-Jato.

PERDA
Na janela partidária, o

PDT pode perder cinco

dos seus atuais 25

deputados federais.

GRAVATÁ
WesleySafadãoé a

primeira atração anunciada

para aSemanaSanta de

Gravatá. Seu showserá no

dia 16de abril.

PADRE COSMO
Uma das figurasmais

queridas do Recife, o

padre CosmoNascimento

assinala seus 25 anos de

sacerdócio, com uma

missa, terça-feira, às 19h,

naMatriz de Santa Cruz.

COMPAZ
O prefeito João Campos

anunciou a construção de

mais quatro unidades do

Compaz, equipamento que

se tornou referência nacional,

no Recife. O primeiro no Pina,

perto do RioMar. Os outros

serão no Ibura, Totó e

Várzea.

NATRIBUNA
Referência nacional na

odontologia estética, o

mestre Adilson Torreão Filho

é o entrevistado de hoje no

João Alberto Informal, às

18h50, na TV Tribuna. Fala

como foi enfrentar a

pandemia, com a sua clínica

fechada por trêsmeses, e da

volta. E dá importantes dicas

para o tratamento dos

dentes.

NEYMAR
Depois da desclassificação

da Champions League, o

PSG admite a venda de

Neymar. Mais destaque fora

de campo que nos jogos,

neste ano, fez 19 jogos e

marcou apenas quatro gols e

deu cinco assistências.

DESISTÊNCIA
O presidente do Senado,

Rodrigo Pacheco, que foi

para o PSD para ser

candidato a presidente,

nunca empolgou e desistiu

da disputa.

PONTO FINAL
Juliana Paes terminou seu

contrato de 21 anos coma

RedeGlobo. Vai atuar agora

com vínculo apenas por obra.

Trabalho de despedida será

no remake da novela

Pantanal, onde vive aMaria

Marruá, que estreia dia 28.

FESTIVAL
Os quatro restaurantes do

Empório Reserva do Paiva

realizam, até 3 de abril, o

Festival de Sabores, com

pratos exclusivos com frutos

domar. Participante

receberá garrafinha exclusiva

do gin Aqua Spirit, que é

produzido no Paiva.

AULAMAGNA
Os 350 estudantes do

programa Embarque Digital,

da Prefeitura do Recife em

parceria com o Porto Digital

se reúnem hoje às 14h30, no

Teatro Luiz Mendonça, para

a aulamagna quemarca o

início do ano letivo.

ASSALTO
ANetflix estreia estemês o

documentário Três

Toneladas, sobre o roubo ao

Banco Central em Fortaleza,

que levoumais de R$ 160
milhões.

EMDUBAI
A Expo-2020 emDubai, que
vai até o dia 31, já recebeu 15
milhões de visitantes. O
Espaço do Brasil, organizado
pela Agência Brasileira de
Promoção de Exportações e
Investimentos, foi visitado
por 1,8milhão de pessoas.

UCRANIANO
Um dos destaques da
colônia ucraniana no Brasil é
o empresário Júnior Durski,
dono da rede Madero e dos
restaurantes Durski.

Murilo Cavalcanti recebe Jarbas

Vasconcelosno lançamentodoseuVasconcelosno lançamentodoseu

livro ConexãoRecifeMedellín Compazlivro ConexãoRecifeMedellín Compaz

www.joaoalberto.comom
_00909_0
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JOÃOALBERTO
@joaoalbertodp @blogjoaoalberto

O inferno astral doBarcelona
Maior clube de futebol domundo pormuitos anos, o
Barcelona vive um inferno astral. Faz péssima campanha no
Campeonato Espanhol, foi eliminado da Champions League,
indo para a Liga Europa. Empatou com oGalatasaray da
Turquia e terá dificuldade para não ser eliminado no jogo de
quinta-feira, em Istambul.
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Placa domuro

dometrô faz

nova vítima
Ajudante do pedreiro foi atingido pela estrutura

de concreto ao limpar a calçada para a

realização de um culto. Ele teve corte na cabeça e

A
pós receber alta médica,
o ajudante de pedreiro
Marcos Roberto Bezerra

da Silva, 30 anos, retornou on-
tem à esquina da Avenida Cen-
tral com a Rua Nova Aurora,
bairro de São José, Recife. Na tar-
de da última sexta-feira, ele foi
atingido por uma placa do mu-
ro do metrô, que caiu quando
ele limpava o local para a reali-
zação de um culto. Com hema-
tomas pelo corpo e sangrando
na cabeça, a vítima foi encami-
nhada ao Hospital da Restaura-
ção (HR), onde ficou internado.

De acordo com Marcos Rober-
to, o acidente ocorreu quando
ele retirava a vegetação da cal-
çada próxima ao muro. “Estava
limpando o mato. Peguei a esca-
da e escorei no muro, para pas-
sar o mato para o outro lado do
muro. O muro caiu quando des-
ci da escada”, detalhou. Na que-
da, a estrutura de concreto fe-
riu a cabeça do ajudante de pe-
dreiro e provocou pequenos fe-
rimentos no pescoço. Ao relem-
brar a rapidez com que ocorreu
o acidente, ele se queixava on-
tem de dores “pelo corpo”.

À reportagem, a assessoria de
Imprensa do HR informou por
telefone que o ajudante de pe-
dreiro chegou ao hospital com
um corte profundo na cabeça
e que seu quadro de saúde evo-
luiu bem aos procedimentos
realizados pela equipe médica.
Marcos Roberto deu entrada na
unidade hospitalar, um pouco
depois das 16h, minutos após o

Em 2021, Kemilly ficou oito dias na UTI após acidente

W
H
A
T
SA

P
P/R

E
P
R
O
D
U
Ç
Ã
O

W
H
A
T
SA

P
P/R

E
P
R
O
D
U
Ç
Ã
O

acidente e recebeu alta na ma-
drugada do sábado após passar
por exames, como tomografia.

A Companhia Brasileira de
Trens Urbanos (CBTU) infor-
mou, ao portal G1 PE, ter rece-
bido imagens do momento em
que a Marcos Roberto usava uma
escada e estava em cima do mu-
ro do metrô. E que as imagens
estão sendo periciadas.

No dia 16 de outubro de 2021,

um placa do muro caiu sobre
Kemilly Kethelyn Lino da Sil-
va, 8 anos, durante uma festa
do Dia das Crianças, no Coque.

A garota sofreu fraturas no
crânio, na coluna, nos pés e na
pelve, e permaneceu oito dias
a UTI do Hospital da Restaura-
ção, sendo transferida para a
enfermaria em 24 de outubro
do ano passado, onde ficou até
o dia 4 de dezembro.

CURTAS[
FRUTICULTURA

MÉDICA

Chapéude
Palha cadastra
trabalhadores

Polícia prende
suspeitos
de sequestro

Começa hoje o cadastramen-

to dos trabalhadores da fruti-

cultura irrigada e pesca arte-

sanal para o Programa Cha-

péu de Palha 2022. O cadas-

tramento deve ser feito pre-

sencialmente até o dia 31 des-

te mês e engloba trabalhado-

res dosmunicípios sertanejos

de Petrolina, Lagoa Grande,

Cabrobó, Santa Maria da Boa

Vista, Petrolândia,OrocóeBe-

lém de São Francisco. Além

Dois suspeitos de sequestra-

rem uma médica do Hospital

das Clínicas (HC) na tarde da

última sexta-feira foram cap-

turados pela Polícia Civil. Se-

gundo a corporação, os dois

homens forampresosnomes-

mo dia do crime. A ginecolo-

gista obstetra foi abordada no

estacionamento do hospital,

na Cidade Universitária. De

acordo coma polícia, a vítima

dosdocumentos obrigatórios,

os trabalhadoresdeverãoapre-

sentar o certificado ou o car-

tão de vacinação contra a Co-

vid-19 no ato do cadastramen-

to.O candidatodeve sermaior

de 18 anos; apresentar docu-

mento oficial com foto e não

estar recebendo seguro de-

semprego, por exemplo.

foi levada no seu próprio car-

ro pelos suspeitos e deixada

horas depois nas proximida-

desdaArenaPernambuco, em

SãoLourençodaMata. Agine-

cologista, que não teve o no-

me divulgado, foi levada à se-

de do GOE, no Cordeiro, para

prestar depoimento.
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pitalizações em relação aos ca-
sos confirmados de Covid-19.
No Brasil, a dose de reforço já
foi aplicada em 31,2% da popu-
lação. O esquema em duas do-
ses se encontra em um patamar
de 73%. É fundamental, portan-
to, avançar na cobertura vaci-
nal com as três doses para a po-
pulação elegível até o momen-
to (adultos acima de 18 anos)”,
acrescenta o boletim.

Os pesquisadores citam, tam-
bém, um estudo recente que su-
gere que o uso de máscaras de-
ve ser mantido por duas a dez
semanas após a meta de cober-
tura vacinal ser atingida, entre
70% e 90%. Com o surgimento da
variante Ômicron e sua maior
capacidade de escape dos anti-
corpos, o boletim afirma que as
máscaras ficaram ainda mais
importantes.

“A vacinação por si só não é su-
ficiente para controlar a pande-
miaeprevenirmortesesofrimen-
to, é fundamental que se man-
tenha um conjunto de medidas
combinadas até que o patamar
adequado de cobertura vacinal

da população alvo seja alcan-
çado”, acrescenta a publicação.

CASOS EÓBITOS

O cenário atual é de descida
nas curvas de casos e óbitos
após o pico da variante Ômicron
no Brasil. A Fio-
cruz alerta, po-
rém, que a redu-
ção da incidên-
cia após o pico
sempre ocorre
de forma mais
lenta que a su-
bida da curva.
O boletim infor-
ma, também,
que os dados re-
gistrados entre
20 de fevereiro e
5 de março mos-
tram uma que-
da de 48% nos
novos casos e de 33% na média
móvel de mortes, na compara-
ção com a quinzena anterior.
Mesmo assim, ainda são regis-
tradas, em média, 570 vítimas
de covid-19 no país por dia.

Além da queda nos casos, a Fio-

cruzmostraquetambémháuma
ligeira redução no índice de po-
sitividade dos testes RT-PCR para
covid-19. Devido a isso, a expec-
tativa é que as próximas sema-
nas mantenham a redução dos
indicadoresquemaispreocupam

a população e os
serviços de saú-
de: a mortalida-
deea internação
em Unidade de
Terapia Intensi-
va (UTI) por co-
vid-19.

Os leitos de
unidade de te-
rapia intensiva
para pacientes
comadoençaes-
tão fora da zona
de alerta em to-
das as unidades
da federação, ex-

ceto Santa Catarina. Isso signifi-
ca que nenhum outro estado há
mais de 60% das vagas ocupadas
com pacientes graves. Já no Sis-
tema Único de Saúde catarinen-
se, o percentual está em 79%.

O boletim ressalta que meta-

de dos óbitos ocorre atualmen-
te em pessoas com no mínimo
78 anos, o que indica sua maior
vulnerabilidade às formas gra-
ves e fatais da Covid-19. Diante
disso, os pesquisadores defen-
dem a necessidade de aplicação
de uma quarta dose neste gru-
po, seis meses após a aplicação
da dose de reforço.

Além disso, a Fiocruz aponta
um crescimento na proporção
de crianças com Covid-19 em
relação ao total de infectados.
“A maior vulnerabilidade das
crianças, provocada principal-
mente pela baixa adesão des-
te grupo à vacinação, compro-
mete igualmente o grupo que
se encontra no extremo opos-
to da pirâmide etária”, dizem
os pesquisadores.

O boletim da Fiocruz levan-
tou que 12 estados apresentam
mais de 80% da população va-
cinada com a primeira dose,
15 têm mais de 70% da popula-
ção com segunda dose e, em 11
estados, a vacinação de tercei-
ra dose está acima de 30%. (Da
Agência Brasil)
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Fiocruz considera prematura
retirada demáscaras no Brasil
Fundação também ainda acredita ser importante a exigência de passaportes vacinais e doses de reforço

O
relaxamento de medi-
das protetivas contra a
Covid-19, como o uso de

máscaras em locais fechados de
forma irrestrita, é prematuro,
revela boletim do Observatório
Covid-19, divulgado na sexta-fei-
ra, no Rio de Janeiro, pela Fun-
dação Oswaldo Cruz (Fiocruz).
Os pesquisadores afirmam que
as próximas semanas serão fun-
damentais para entender a dinâ-
mica de transmissão da doença
e que ainda não é possível ava-
liar o efeito das festas e viagens
no período do carnaval.

“Flexibilizar medidas como
o distanciamento físico (con-
trolado pelo uso do passaporte
vacinal) ou o abandono do uso
de máscaras de forma irrestri-
ta colabora para um possível
aumento, e não nos protege de
uma nova onda”, afirma o bole-
tim. “Atualmente, o ideal é vol-
tarmos ao padrão do início da
pandemia, quando recomendá-
vamos fortemente o uso de más-
caras, higienização de mãos e
evitar as aglomerações”, destaca.

O texto afirma, ainda, que as
medidas de mitigação tomadas
até então para controlar a pan-
demia ocorreram de forma tar-
dia, quando as ondas de contá-
gio já haviam se instalado.

“Significa dizer que o custo
humano para chegarmos ao pa-
tamar atual foi a perda de 650
mil pessoas, desnecessariamen-
te. Dito isso, reforçamos que o
relaxamento prematuro das
medidas protetivas, assim co-
mo não investir na motivação
da população sobre a vacinação,
significa abandonar a história
de tantas vidas perdidas”, desta-
cam os pesquisadores. “Portan-
to, é importante garantir que as
medidas de relaxamento sejam
adotadas em tempo oportuno,
sob risco de retrocesso nos ga-
nhos obtidos no arrefecimento
da pandemia.”

O potencial de transmissibi-
lidade da variante Ômicron,
que tem uma capacidade mui-
to maior de escapar dos anticor-
pos produzidos por infecções ou
duas doses das vacinas, ressal-
tou a importância da dose de
reforço para todos os adultos,
enfatiza a Fiocruz.

“Durante a onda da Ômicron,
os países que têm maiores par-
celas da população com dose
de reforço apresentaram uma
redução substancial das hos-

É importante garantir
que as medidas de
relaxamento sejam
adotadas em tempo
oportuno, sob risco
de retrocesso”
Trecho do Boletim do Observatório
da Covid-19, da Fiocruz, no Rio

Com a

queda no número

de casos emelhora

de índices variados,

várias capitais já

abrirammão da

exigência
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RedeTikTok faz ação
para empoderar amulher
Popular rede social de vídeos realiza ações educativas focadas nas mulheres:

conteúdos sobre feminicídio e direitos da população feminina terão destaque
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A Secretaria de Programas
de Educação Aberta e Digital
(Spread) e a Coordenação Ge-
ral da UAB na UFPE, através
da Pró-Reitoria de Graduação
(Prograd) da Universidade, di-
vulgou o Edital nº 04/2022, adi-
tivo ao Edital nº 01/2021, em
edição única, para o preenchi-
mento de vagas dos cursos de
graduação na modalidade a
distância com ingresso para
o semestre 2022.1. O proces-
so seletivo vai contemplar a
participação de candidatos
com deficiência ou autode-
clarada preto/pardo ou indí-
gena, e um percentual de 10%
para professores das redes da
educação bá-
sica que não
p o s s u e m
for mação
na área em
que atuam.
Ao todo, são
314 vagas
para os seis
cursos EAD ofertadas em 15
polos de apoio presencial no
Estado, em vários cursos.

A seleção dos candidatos no
processo seletivo a ser realiza-
do totalmente de forma vir-
tual será efetuada, exclusiva-
mente, com base nos resulta-
dos obtidos pelo candidato no
Enem referente a uma das cin-
co últimas edições (2017, 2018,
2019, 2020 e 2021). Sendo as-
sim, as inscrições são prece-
didas de uma pré-inscrição
com o preenchimento obri-
gatório do formulário de in-
tenção de participação, no pe-
ríodo de 28 deste mês a 3 de
abril, mediante o Formulário

de Inscrição, informando da-
dos pessoais de qualificação,
e-mail, curso, polo presencial
e a indicação do Enem.

O preenchimento do formu-
lário de intenção é indispen-
sável para que o candidato re-
ceba no dia 4 de abril, no e-
mail informado, uma senha
e login para acessar o siste-
ma de inscrição, no período
de 5 a 7 de abril, e enviar os
documentos comprobatórios
em formato pdf, jpeg, ou png.

A inscrição, que somente
será finalizada e confirma-
da após o pagamento da Ta-
xa de Inscrição no valor de R$
35,00 através de Guia de Reco-

lhimento da
União (GRU),
deve ser rea-
lizada, a par-
tir do dia 5
de abril até
o dia 7 de
abril. O in-
teressado na

isenção do pagamento da ta-
xa de inscrição deve compro-
var a insuficiência de recur-
sos, enviando um e-mail com
os documentos indicados no
Anexo I do edital para vest.
ensinoadistancia@ufpe.br.

De acordo com o edital, os
estudantes classificados ou
remanejados após o início do
período letivo da UFPE devem
estar cientes de que terão seu
ingresso nas turmas com o
período letivo já iniciado, o
que exigirá do aluno um es-
forço adicional para apren-
dizagem do conteúdo já mi-
nistrado, Informações: coor-
dingresso.prograd@ufpe.br.

UFPE lança novo edital
para preencher vagas

ENSINO A DISTÂNCIA

Ao todo, são 314 vagas

para seis cursos EAD,

em 15 polos pelo estado.

Seleção será por notas dos

Enem dos últimos anos

Celebramos nossa

multiplicidade em

um local seguro em

que todas podem

se sentir assim em

todos os dias do ano”

Kim Farrell,
diretora de marketing do TikTok AL

Aplicativo, que seAplicativo, que se

tornou popular comotornou popular como

diversão, vem se

engajando em causasengajando em causas

Os candidatos

precisam saber queprecisam saber que

começarão com ocomeçarão com o

ano letivo já iniciadoano letivo já iniciado

A
plataforma social de ví-
deos TikTok anunciou
iniciativas que serão

adotadas pela empresa para dar
mais visibilidade a conteúdos
que ensinem sobre feminicídio,
diferentes tipos de mulheres e
seus inúmeros estilos de vida,
políticas sociais e os direitos das
mulheres trans, dentre outros
temas educativos. A iniciativa
faz parte da campanha em co-
memoração ao Mês da Mulher
– O Dia Internacional foi cele-
brado no último dia 8 – e conta,
ainda, com lives e parcerias so-
ciais que buscam capacitar mu-
lheres para o empreendedoris-
mo e marketing digital.

Por meio da hashtag #Mais-
QueUma, a campanha tem ob-
jetivo de destacar temas rele-
vantes para as mulheres, como
questões sociais, econômicas e
de inclusão. Já a hashtag #Ago-
raÉMinhaVez vai compartilhar
histórias do universo feminino.

“Nosso objetivo é multiplicar
os adjetivos pré-definidos que
acompanham a palavra mulher.
O TikTok é o lugar onde pode-
mos ser tudo isso. É assim que
celebramos nossa multiplicida-
de em um local seguro em que
todas podem se sentir assim de

verdade, não apenas no Dia In-
ternacional da Mulher, mas em
todos os dias do ano”, afirmou
Kim Farrell, diretora de mar-
keting do TikTok para a Amé-
rica Latina.

Entre as ações voltadas para
as mulheres, em parceria com
o programa Elas Periféricas, se-

rão oferecidos suporte para cur-
sos, mentorias e recursos finan-
ceiros a 60 organizações lidera-
das por mulheres negras das pe-
riferias de todas as regiões do
Brasil. A iniciativa faz parte de
uma parceria com a Fundação
Tide Setubal e cantoras presen-
tes na plataforma.

Com o objetivo de potencia-
lizar empreendedoras do Nor-
te e Nordeste do Brasil, o Tik-
Tok anunciou a parceria com a
Diver.ssa, que disponibilizará
treinamentos em temas como
gestão financeira e marketing
digital com inscrição e partici-
pação 100% gratuitas. O edital
será lançado neste mês e deve
selecionar 50 empreendedoras
para participar da jornada. As
10 que se destacarem durante o
programa receberão um incen-
tivo financeiro.

O TikTok também fechou uma
importante parceria com a Gele-
dés Instituto da Mulher Negra,
para apoiar nos processos de in-
clusão de gênero e raça dentro
da companhia. Além disso, a pla-
taforma também contará com a
experiência do Instituto para a
inclusão de conteúdos educati-
vos dentro da rede social.

Completando a ação, nos dias
30 e 31 deste mês será realizado o
Festival de Lives #MaisQueUma,
com uma programação que vai
abordar temas como empreende-
dorismo, esportes, maternidade
e amadurecimento. A transmis-
são será feita no perfil oficial da
rede social, o @tiktokbrasil. (Do
Estado de Minas)
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A
s negociações entre a
Ucrânia e a Rússia con-
tinuarão hoje por vi-

deoconferência, informou o
Kremlin ontem, um anúncio
confirmado por Kiev. O porta-
-voz presidencial russo, Dmitry
Peskov, citado pela agência de
notícias estatal TASS, negou que
as negociações tenham ocorri-
do neste domingo e disse que
elas serão retomadas em 14 de
março.

A informação foi confirmada
por Mykhailo Podoliak, nego-
ciador e assessor do presidente

ucraniano, Volodimir Zelensky.
“Na segunda-feira será celebra-
da uma sessão de negociações
para fazer um resumo dos re-
sultados preliminares” das con-
versações, escreveu no Twitter.

Horas antes, um negociador
russo havia dito que as negocia-
ções entre as duas partes esta-
vam progredindo positivamen-
te. “Se compararmos a posição
das duas delegações entre o iní-
cio das negociações e agora, ve-
mos um progresso significativo”,
disse Leonid Slutski, membro
da delegação russa que se reu-

OFENSIVA

Rússia ataca perto da Polônia
A Rússia expandiu seus alvos

militares na Ucrânia ontem com
ataques a uma base militar perto
da fronteira polonesa, enquan-
to Kiev disse que mais de 2.000
civis já foram mortos Mariupol,
uma das cidades sitiadas pelo
exército russo. Durante a noi-
te, as forças russas atacaram a
base militar de Yavoriv, a cerca
de 40 quilômetros de Lviv, des-
tino de milhares de deslocados
internos, e a cerca de 20 quilô-
metros da fronteira com a Po-
lônia, membro da Otan.

“A Rússia atacou o Centro In-
ternacional de Manutenção da
Paz e Segurança. Instrutores es-
trangeiros trabalham lá”, disse
o ministro da Defesa ucrania-
no, Oleksii Reznikov. Os bom-
bardeios, realizados a partir dos
mares Negro e de Azov, deixa-
ram 35 mortos e 134 feridos, se-
gundo o governador da região,
Maxim Kozitsky.

Mais ao sul, em Mariupol, ci-
dade portuária sitiada há 13

Um novo

encontro está

previsto para

um resumo dos

resultados

preliminares

NATIONAL POLICE OF UKRAINE / AFP

Ucrânia aponta mais de 2.000 civis mortos emMariupol

Rússia eUcrânia
devemconversar
novamente hoje
As três rodadas anteriores de conversas entre

Rússia e Ucrânia emBelarus se concentraram

principalmente em questões humanitárias

niu recentemente com negocia-
dores ucranianos em Belarus.

“Minha expectativa pessoal
é que esse progresso leve mui-
to em breve a uma posição co-
mum entre as duas delegações
e à assinatura de documentos”,
disse ele, segundo agências de
notícias russas.

As três rodadas anteriores de
conversas em Belarus se concen-
traram principalmente em ques-

tões humanitárias, como a aber-
tura de corredores para civis.

Na quinta-feira, o ministro
das Relações Exteriores da Rús-
sia, Serguei Lavrov, e seu cole-
ga ucraniano, Dmytro Kuleba,
concluíram mais uma rodada
de negociações na Turquia, mas
sem anunciar grandes progres-
sos. Eles prometeram continuar
conversando

Ontem , Podoliak havia publi-

cado no Twitter que Moscou pa-
rou de dar “ultimatos” a Kiev e
começou a “ouvir atentamente
nossas propostas”.

Além disso, enquanto Zelensky
disse no sábado que Moscou ado-
touumaabordagem“fundamen-
talmente diferente”, seu cole-
ga, Vladimir Putin, afirmou na
sexta-feira que tinha visto um
“progresso positivo” nos diálo-
gos. (AFP)

dias, moradores cercados e sob
bombardeios, ainda aguarda-
vam a chegada da ajuda hu-
manitária. Enquanto isso, um
comboio com ajuda estava “a
duas horas de Mariupol, ”, dis-
se o presidente ucraniano, Vo-
lodimir Zelensky. O comboio
foi bloqueado em um posto de
controle russo por mais de cin-
co horas no sábado.

Mariupol “tornou-se uma ci-
dade mártir na dolorosa guer-
ra que está devastando a Ucrâ-
nia”, lamentou o Papa Francisco,

que pediu o fim do “massacre”.
Em Irpin, subúrbio do noroes-

te de Kiev, o jornalista norte-a-
mericano Brent Renaud, de 50
anos, foi morto. Outro repór-
ter e um civil ucraniano fica-
ram feridos, disse Danylo Sha-
povalov, médico da defesa ter-
ritorial da Ucrânia.

Kiev, onde apenas as estra-
das ao sul permanecem livres,
é “uma cidade sitiada”, escre-
veu no Twitter Mykhailo Podo-
liak, um dos assessores do pre-
sidente. (AFP)
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Antônio Luiz

Neto, Albertino

dos Anjos e

Alexandre Mirinda

são os três

postulantes à

presideência

Eleição noEleição no Santa Cruz

Conselheirosdecidem

osnovosrumosdoSanta

FERNANDO CASTRO

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
pós nove dias da renún-
cia do presidente Joa-
quim Bezerra, os conse-

lheiros do Santa Cruz decidem
hoje os novos nomes do execu-
tivo para cumprir um manda-
to tampão, válido até o final do
próximo ano. Mesmo com pou-

F
O
T
O
S
:A

R
Q
U
IV
O

D
P

co tempo de articulação, os bas-
tidores políticos foram contur-
bados durante a semana. Ao to-
do, o clube terá um bate-chapa
com três candidatos. Antônio
Luiz Neto, Albertino dos Anjos
e Alexandre Mirinda disputam
a presidência coral. Mirinda te-
ve sua candidatura confirmada
na noite de ontem e seu vice se-
rá Waldemar Oliveira.

Responsável por comandar o
clube de maneira interina após
a renúncia do então presidente,
Marino Abreu convocou as elei-
ções indiretas, via Conselho De-
liberativo. Assim, os sócios não
terão direito ao voto. Além do
substituto de Joaquim Bezerra,
o pleito também vai definir o
novo vice-presidente do Santa
Cruz. O cargo estava vago des-

de o afastamento de André Fru-
tuoso, oficializado ainda em ju-
lho do ano passado, tendo a re-
núncia confirmada em seguida.

Devido às restrições sanitárias
e de público ocasionadas pela
pandemia da Covid-19, as elei-

ções ocorrerão de forma híbrida
(presencial e online), no auditó-
rio do Arruda. A primeira convo-
cação acontecerá às 19h30, com
a presença da maioria absoluta
dos membros do Conselho De-
liberativo e, a segunda, às 20h,

com qualquer número. O tér-
mino está previsto para 22h. A
apuração dos votos será feita pe-
la Comissão Eleitoral e o resul-
tado deve ser divulgado em cer-
ca de uma hora.

Na noite da terça passada tam-
bém foi formada a Comissão Elei-
toral para organizar todas as
questões operacionais do proces-
so eleitoral. Os conselheiros João
Marcelo Neves e Marco Benevi-
des foram os membros escolhi-
dos para organizar as eleições.

Depois dos registros da candi-
datura, a semana no Arruda foi
conturbada. O candidato Antô-
nio Luiz Neto entrou com um
pedido de impugnação das ou-
tras duas chapas. Em relação a
Waldemar Oliveira, ele alegou
que o candidato é sócio do San-

ta Cruz há menos de 12 meses.
Em seguida o empresário reti-
rou a candidatura. Já sobre Al-
bertino dos Anjos, o ex-presiden-
te coral acusou o concorrente de
não fazer a inscrição presencial-
mente, além de inadimplência
nas mensalidades.

Por fim, Antônio Luiz Neto cor-
reu o risco de ser classificado co-
mo inelegível, pois estaria des-
cumprindo um artigo do estatu-
to coral que prevê um período
de seis anos sem concorrer a ne-
nhum cargo eletivo para quem
foi eleito ou reeleito a um cargo
eletivo. As acusações foram in-
deferidas pela Comissão.

Para completar, com cerca de
24 horas para o início da vota-
ção, Alexandre Mirinda entrou
na disputa.

Mirinda quer ser presidente,masmantémprojeto para a FPF
Candidato aos 45 do segun-

do tempo, Alexandre Mirinda,
que presidiu o clube entre 1993
e 1994, deixou a entender que
pode não cumprir o período de
mandato que o novo presidente
terá pela frente. Ele tem o pro-

jeto de comandar a Federação
Pernambucana de Futebol e ar-
gumentou que pode ficar até o
fim deste ano e ser substituído
por Waldemar Oliveira, seu vice,
a partir de janeiro de 2023. Se-
gundo ele, Waldemar não pode-

ria assumir a função principal
neste momento, mas o cenário
muda a partir do próximo ano.

“Temos como vice uma pessoa
altamente capacitada, que por
força da empresa não pode ser
o candidato agora. Mas até o fi-

nal do ano tudo pode ser resol-
vido e a partir de janeiro assu-
mirmos a Federação para forta-
lecer Pernambuco”, pontuou, em
entrevista à Rádio Jornal. Com
a candidatura a presidente do
Santa ele renunciou às funções

na Comissão Eleitoral.
A chapa de Antônio Luiz Neto

também teve uma mudança de
última hora. Rui Monteiro de-
sembarcou da candidatura a vi-
ce-presidente, deixando a vaga
para o empresário Jairo Rocha.

Omandato do presidente

eleito hoje vai até o fim do

próximo ano. Apenas os

conselheiros têm

direito a voto
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D
e volta ao Recife. Novo co-
mandante do Sport pa-
ra a sequência da atual

temporada, Gilmar Dal Pozzo
seguirá escrevendo sua histó-
ria na capital pernambucana.
Aos 52 anos, o técnico acumu-
la passagens nos rivais Náuti-
co e Santa Cruz - neste último
ainda na época de atleta, como
goleiro. Com 14 anos de traba-
lho como treinador, Dal Poz-
zo completa, agora, o ciclo pe-
lo Trio de Ferro com o trabalho
na Ilha do Retiro.

A diretoria rubro-negra apro-
veitou o embalo da vitória emo-
cionante no Clássico dos Clássi-
cos,noúltimosábado,paraanun-
ciar oficialmente o novo nome
para o comando técnico. Foram

quase duas semanas no merca-
do. Na Ilha do Retiro, a direto-
ria enxerga a chegada de Dal Po-
zzo com bons olhos pelas passa-
gens na Série B do Brasileiro. Se-
gundo o vice-presidente de fute-
bol do Sport, Augusto Carreras,
o nome escolhido tem o perfil
que o clube estava procurando.

“Ele tem experiência em aces-
so. É um profundo conhecedor
da Série B, que é o campeonato
que vamos disputar e que temos
a nossa meta principal: voltar à
Série A. A gente precisava de um
treinador que tivesse esse conhe-
cimento e que já tivesse mostra-
do resultado em competições si-
milares”, afirmou.

CURRÍCULORECENTE
Sua passagem mais recente no
estado foi à frente do Náutico.
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Torcida do PSG ficou na

bronca comNeymar

Neymar eMessi
vaiados emvitória

A amargura esteve muito pre-
senteontemnoParquedosPrín-
cipes. O PSG enfrentou o Bor-
deaux, num duelo que venceu
por 3 a 0, com gols de Kylian
Mbappé, Neymar e Leandro
Paredes, pela 28ª rodada de
uma Ligue 1 que parece estar
garantida para o time da capi-
tal francesa. Mas o destaque fi-
cou com a recepção hostil que
a equipe teve por parte da tor-
cida parisiense.

E os torcedores mais baru-
lhentos deixaram bem evidente
sua insatisfação. Primeiro com
uma vaia para todos os jogado-
res quando seus nomes foram
anunciados nos alto-falantes,
com exceção de Mbappé, que
foi muito aplaudido.

“Tristeza, acho que é o termo
apropriado, a tristeza de viver
uma tarde como esta no Par-

PSG

que dos Príncipes”, acrescentou.
E uma vez que o jogo come-

çou, o mesmo roteiro foi repe-
tido. Mbappé foi aplaudido to-
da vez que tocava na bola, en-
quanto Lionel Messi e Neymar
eram vaiados por alguns dos
torcedores, principalmente no
primeiro tempo. (AFP)

Experiência na
Série B pesou
paraDal Pozzo
O vice de futebol do Sport, Augusto Carreras, explicou

que o técnico “é umprofundo conhecedor da Série

B”, competição que a diretoria tem como prioridade
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Dal Pozzo voltou aos Aflitos pa-
ra a Série C 2019. Contratado pa-
ra substituir Márcio Goiano, con-
duziu o time ao acesso à Série B
- com direito à conquista do tí-
tulo da Terceirona. O catarinen-
se deixou o comando do Timbu
após 42 jogos oficiais, com 21 vi-
tórias, 13 empates e oito derro-
tas. Um aproveitamento de 60%.

Após uma sucessão de elimi-
nações - na Copa do Nordeste,
Copa do Brasil e Pernambucano
-, o Náutico demitiu Dal Pozzo
ainda na segunda rodada da Sé-
rie B do ano seguinte. Mas ape-

nas da equipe profissional. Na-
quela ocasião, a diretoria alvir-
rubra divulgou que o então ex-
-treinador passaria a comandar
a equipe sub-23 do clube. O téc-
nico, por sua vez, alegou ter si-
do demitido e o caso acabou na
Justiça - ainda pendente de jul-
gamento.

Após a saída do Alvirrubro, o
treinador acumulou passagens
discretas por Paraná e Joinville.
Somando os dois trabalhos, fo-
ram apenas 13 jogos. Os rotei-
ros, no entanto, foram um pou-
co diferentes. Em Curitiba, após

assumir a equipe na 16ª posição,
com 29 pontos - quatro acima do
Z4 -, Dal Pozzo entregou o time
na antepenúltima posição, com
33 pontos. Foi um aproveitamen-
to de apenas 22,2%. Na ocasião,
o Paraná terminou rebaixado.

Já em Santa Catarina, o técni-
co conseguiu um aproveitamen-
to de 41,6%. Dal Pozzo se despe-
diu do Joinville no último sába-
do, após a eliminação no Cam-
peonato Catarinense, com a vi-
tória de virada por 2 a 1 sobre o
Barra,queevitouaquedadaequi-
pe à segunda divisão estadual.

Nos últimos

dois anos,

técnico não

apresentou

resultados

expressivos
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Técnico doNáutico rechaça desânimo
Comdecisões nesta semana, Flávio Conceição garantiu que elenco não será afetado por causa do resultado no clássico diante do Sport

JÚLIO CÉSAR MARTINS

esportes@diariodepernambuco.com.br

A
pós a dura derrota no
clássico contra o Sport,
o Náutico não terá tem-

po para se lamentar. Passando
por uma dura sequência de jo-
gos, a equipe terá decisões na
última rodada do Campeona-
to Pernambucano e na Copa
do Nordeste. Os confrontos se-
rão essenciais para o futuro do
clube nas competições. Na pró-
xima quarta-feira, na última ro-
dada do estadual, o Timbu fa-
rá um confronto direto contra
o Santa Cruz valendo a vaga di-
reta nas semifinais.

Mesmo tendo levado uma vi-
rada nos acréscimos no Clássi-
co dos Clássicos, o técnico alvir-
rubro Felipe Conceição foi taxa-
tivo ao afastar a possibilidade
da derrota afetar o psicológico
do elenco. Ressaltando a evolu-
ção e a superioridade do Náuti-
co contra o Leão, o comandante
garantiu que ficou muito satis-
feito com o desempenho.

“Imprimimos um ritmo for-

te por um tempo e meio, o que
vai nos levar a grandes coisas
neste ano. Pelo desempenho
que foi, falei para os atletas
que demonstramos muita for-
ça dentro de campo. Taticamen-
te muito disciplinada, os atle-
tas se portaram muito bem. A
parte física foi determinante.
Ainda segurei duas substitui-
ções, mas os atletas estavam pe-
dindo para sair. A gente tentou
controlar o máximo. Isso é de-
sumano. Você acaba gerindo as
substituições mais no cansaço
do que na parte tática. O resul-
tado não afeta, porque quando
você tem desempenho, a maio-
ria dos jogos assim você vai ga-
nhar. Apesar do futebol ter des-
sas coisas. Saio satisfeito com
o grupo”.

Vindo de três vitórias e um
empate, o resultado negativo
do último sábado freou a boa
série alvirrubra. Entretanto, Fe-
lipe Conceição vem demonstran-
do satisfação com a evolução da
equipe, mesmo sem muito tem-
po para corrigir os erros. A de-

QUINA 5801

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

QUINA ACUMULOU 5.119.290,48
QUADRA 117 3.759,91
TERNO 7.026 59,63

13 15 30 35 43

09 20 25 29 34 42 69

TIME DO CORAÇÃO BOTAFOGO/PB

TIMEMANIA 1759

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

7 ACUMULOU 5.017.268,64
6 1 98.201,13
5 108 1.298,95
4 2.203 9,00
3 20.935 3,00

LOTERIAS[

MEGA-SENA 2462

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 130.476.737,46
QUINA 294 39.145,65
QUADRA 19.576 839,86

03 16 23 41 45 57

058676 RATEIOR$1.350.000,001º PRÊMIO

033251 RATEIO R$ 14.000,003º PRÊMIO

030407 RATEIO R$ 13.000,004º PRÊMIO

027517 RATEIO R$ 12.227,005º PRÊMIO

009374 RATEIO R$ 15.500,002º PRÊMIO

FEDERAL 5645

FAIXA GANHADORES RATEIO (R$)

15 2 678.450,88
14 152 1.871,79
13 7.641 25,00
12 99.662 10,00
11 581.724 5,00

01 02 04 05 06 07 11 13

17 18 19 20 21 24 25

LOTOFÁCIL 2469

DUPLA-SENA 2345

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA ACUMULOU 550.580,03
QUINA 10 4.454,28
QUADRA 501 101,60

ACERTOS GANHADORES RATEIO (R$)

SENA 0 0,00
QUINA 8 5.011,07
QUADRA 425 119,77

13 16 27 30 33 381º SORTEIO

01 05 17 22 32 402º SORTEIO

Carlão relata ter sofrido
ataque de torcedores

Após o Clássico dos Clássicos,
um episódio lamentável de vio-
lência se tornou desabafo do za-
gueirodoNáutico, Carlão,nas re-
des sociais. Conforme vem sendo
frequenteapósos revesesdoTim-
bunatemporada,algunstorcedo-
resalvirrubrosprovocaramconfu-
sãonasimedia-
çõesdoestádio
dosAflitos. En-
treosaconteci-
mentosdopós-
-jogo, um gru-
po tentou inti-
midar o defen-
sorde21anosdemaneiraviolenta.

Segundo o atleta, um casco de
vidro foi atirado contra o irmão
de sua namorada. “Ao tentarem
me intimidar ainda jogaram um
casco de vidro no pé da criança,
que estava de calça e tênis e, gra-
ças a Deus, não cortou. Um mo-
mento que colocou em risco a

minha família”, contou em pu-
blicação no Instagram.

“Estava no estacionamento dos
Aflitos pegando o meu carro, ao
lado da minha namorada, do ir-
mão dela, que tem apenas qua-
tro anos, e acabamos sendo cer-
cado por “torcedores”.

O jogador,
que defende o
Náutico desde
a escolinha, la-
mentou o epis-
sódio e lem-
brou que ne-
nhuma falha

cometida justifica a violência.
“Colocou em risco a minha fa-
mília. Minha falha no clássico
não justifica em nada o atenta-
do sofrido. Sou contra qualquer
tipo de violência. O resultado me
deixou triste e os momentos de
tensão que passei pela primeira
vez assim no Náutico também.”

Segundo o atleta, um
casco de vidro foi atirado
contra o irmão de sua
namorada. Felizmente,
ninguém semachucou

fesa já mostra um rendimento
superior, enquanto o sistema
ofensivo vem criando oportu-
nidades. O último terço tem se
tornado o principal problema
para o treinador.

“A derrota se deve a ser fute-
bol, não matar o jogo e não tor-

nar a superioridade que tivemos
durante toda partida em um re-
sultado melhor. Criamos bastan-
te não só no primeiro, mas no
segundo tempo também. Esse
é o resumo”

Além do confronto contra os
corais, o Náutico já enfrenta o

Globo no próximo sábado, pe-
la rodada decisiva da Copa do
Nordeste. O Timbu precisa da vi-
tória para se garantir na próxi-
ma fase do regional. Mais uma
vez, o time não terá muitas ses-
sões de treinamentos durante
a semana.

TIAGO CALDAS/CNC

Apesar

da derrota,

o comandante

garantiu que ficou

muito satisfeito com

o desempenho
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